

# LA TARDE

Año XXIV

Diario republicano

Número 6.449

FUNDADOR Y DIRECTOR: J. LÓPEZ BARNÉS : REDACCIÓN: AVENIDA DE LA ESTACIÓN - Lorca, Miércoles 7 de Septiembre 1932

## Camino adelante

### Los maquiavelos rurales

Al Sr. Gobernador civil de la Provincia.

La proclamación de la República en la mañana del 14 de abril, si causó en este pueblo profundamente liberal gracias a la potencia del numeroso partido reformista que venía de largos años educando a sus huestes en prácticas democráticas, si por esta incontestable razón recibió con inmensa alegría la noticia del triunfo de la democracia, en las reducidas filas de la agrupación republicana introdujo el caos.

La primera idea que surgió en la mente de los *consecuentes* republicanos directores de la Agrupación, fué: ¡Abajo las elecciones! ¡Hemos vencido y somos los amos del Poder!

Nosotros que amábamos y amamos la República por ella misma, por la virtualidad de sus preceptos democráticos; nosotros que tantos sacrificios habíamos hecho por ella sin pensar jamás en nuestro encumbramiento, en nuestra conveniencia personal; nosotros que pensando en las excelencias del régimen nunca se nos había ocurrido que a favor de él podríamos ser *amos* de nada ni de nadie, que a favor de él habíamos de saciar apetitos, aquellas frases *abajo las elecciones!* ¡Somos los amos!, nos produjeron profunda impresión. ¡Abajo las elecciones, cuando ellas, precisamente, habían hecho triunfar la República. ¡Somos los amos!, cuando el principio democrático abomina las castas, los privilegios, sometiendo al *señor*, al *amo*, a la ley común! ¡Abajo unas elecciones legales pisoteando, atropellando la voluntad del pueblo, y erigiéndose en amos en nombre de la República libertadora!

¡No podíamos comprender tal monstruosidad!

¿De qué labios brotaban aquellas palabras y qué elevado magín las inspiraba?

¿Las inspiraba y pronunciaba aquel famoso republicano que miles de favores había solicitado de los monárquicos, incluso de los dictadores?

¿Las inspiraba y pronunciaba aquel otro que fué republicanito primero, ardiente primorriverista después y republicano clerical a la sazón?

¿Era aquel otro siervo humilde de Cristo-Rey, caballero de la Adoración Nocturna tan famoso por su pulcro proceder y resonante moralidad?

¿Era aquél otro de fachita bohemia y procedencia lejana, gran entusiasta del libro que produce pingües ganancias?

¿Era aquél otro buen mozo de hermosa cabeza exenta de seso y de republicanismo?

¡Oh pléyade excelsa de caballeros del ideal que jamás os interesó hasta que no visteis la probabilidad de que os convirtiera en amos y señores de vuestra insular

Y ardiendo de entusiasmo por la posesión del Poder a toda costa, se lanzaron a la calle desplegando la bandera republicana, enseña santa de nuestros amores, símbolo de Igualdad, Libertad y Justicia, ondeando en tan memorable ocasión a impulsos de los cálidos alientos de codiciosos del Poder para ser amos.

Pero ¿qué otras gentes de viso engrosaban la manifestación? ¿Quiénes rodeaban a los valientes fríos, tan prudentes, tan calladitos, tan timoratos hasta entonces?

Los rodeaban personas visibles del ciervismo, del upetismo, del clericalismo, ¡Y cómo fraternizaban, señor Gobernador! ¿Qué hilo invisible unía a aquellas criaturas? ¿Quién armonizaba tan opuestas tendencias? ¿En qué crisol podía realizarse la fusión de materias tan incompatibles?

En el de la previsión. ¡Oh sagacidad! Las extremas derechas sólo podían emplear semejante audacia con aquellos que antes habían sido sus correligionarios.

Estaba próximo el día del escrutinio; había que ir coaligados ya para inventar protestas, para forjar acusaciones, para que se escribiera mucho. Esta idea nacida en cerebros fríos y derechistas, era el hilo invisible que *espiritualmente*, unía ya a los futuros amos del nuevo régimen en la ciudad de Lorca.

Las derechas sabían que la agrupación carecía de adeptos; ellos en cambio acababan de obtener diez o doce puestos en el Concejo; sus fuerzas estaban dispuestas a una nueva lucha electoral... El partido reformista era poderoso y lo que era peor, democrata probado. Había que ir, pues, contra el enemigo común que desentronizó el Corazón de Jesús del Municipio, que defendió la supremacía del Poder civil imponiendo el credo liberal. De los fríos no había nada que temer por el lado democrático; los pícaros que con sus prácticas democráticas habían conquistado el pueblo soberano, los reformistas que habían liberalizado el país, eran los enemigos que había que exterminar.

Y preparando la batalla para el escrutinio en donde mostrarían su rica inventiva, ébrios de satisfacción a los gritos de ¡Viva la República!, contestaban las voces impuras con las puras mezcladas: ¡Vivaaaaaa!

Histórico; rigurosamente histórico, Señor Gobernador.

JUAN DEL PUEBLO

El anuncio es la base del bue industrial y comerciante, pues quien anuncia se da a conocer y aumenta sus ventas.

DESDE MADRID

### Las milicias nacionales

Yo creo que el comentario mas sensato acerca de ese supuesto proyecto de creación de unas milicias nacionales, lo ha hecho el periódico «Luz». El Estado, debe contar con tantos organismos para su defensa, y tan bien pertrechados como entienda que es necesario. La misión de esos organismos es, al fin y al cabo, garantizar vidas, haciendas y libertades de los ciudadanos; y los ciudadanos no pueden, en ningún caso, arrogarse la doble función de defensores y de defendidos. Tanto como tomarse la justicia por propia mano, es delictivo tomarse la defensa, no personal, sino colectiva. Si al Estado le fallan sus defensas, debe sustituirlas por otras, y en paz.

Pero—y esto ya no lo dice «Luz»—, me parece que hemos ido un poquitito más allá de lo discreto, en punto a enjuiciar la lealtad de las defensas del Estado; es decir, la confianza que el Estado puede depositar en sus defensores genuinos. Si fuera verdad cuanto acojen por igual periódicos sesudos e insensatos a estas horas la guerra civil estaría planteada en España, porque los ciudadanos sin armas, se opondrían, virilmente al levantamiento arrollador del régimen, realizado por los ciudadanos con armas: el ejército, la guardia civil, la policía...

Afortunadamente, el Estado cuenta con defensas no contaminadas, en número bastante a asegurar la estabilidad de su democracia. ¿Qué hay desleales? ¿Que existen, también, elementos «tibios», con los que no se podría contar en momentos decisivos? ¡Evidentemente! Pero son los menos. Y como son los menos, es posible eliminarlos, amputarlos, sin que la vida del restante organismo —la cabeza y el tronco— perezca. Amputación de miembros gangrenados, si; usurpación de funciones, no.

Precisamente por estos días, llegan desde Barcelona noticias de que se proyecta disolver el Somatén, por

## CALZADO SEGARRA

El mejor calzado para Caballero

(Cosido Goodyear)

18 PTS.  
Y SE LIMPIAN GRATIS

## TAMBIEN DE SEGARRA

Zapatos blancos para señoras, niños y caballeros desde 4 pesetas en adelante.

La Mayor producción de España

Depósito: CASA MONTIEL

considerarlo un peligro para la tranquilidad pública, ya que sus armas están en manos de los enemigos del régimen, con escasas excepciones. He aquí una lección que la realidad nos dá, y es muy digna de ser tenida en cuenta.

En un tiempo, el Somatén ejerció unas funciones de policía rural, dignas de encomio. Advenida la dictadura, desfiguróse la institución, trasplántose a la ciudad... y se convirtió en una milicia al servicio de un partido.

Y porque nos parece muy bien que se vaya al desarme del somatén, nos parece muy mal que se piense en dar armas a otro organismo, aunque este sea de color más grato para nosotros. Así entendemos que debe pensarse, si se quiere pensar en liberal.

CESAR ALCOLEA  
(S. E. P.)

Reproducción reservada

Compre

**L U Z**  
DIARIO DE LA REPUBLICA

## CLINICA SANATORIO

(CON INTERNADO)

Situada en las Alamedas, a cargo del

## DR. MIGUEL MARTINEZ MINGUEZ

Especialista en enfermedades de los ojos :- Ayudante durante cinco años de la Clínica Oftalmológica de la Facultad de Medicina, de Madrid, y del sabio Profesor Doctor MARQUEZ, Catedrático de dicha Facultad  
Consulta de 11 a 2 (-)-(-) LORCA

## Nuestra Patrona

Mañana siguiendo la tradicional costumbre se celebrará la función en honor a nuestra Patrona Excelsa la Virgen de las Huetas, la que en procesión triunfal recorrerá la carrera acostumbrada.

Desde las primeras horas de la madrugada empieza el desfile al histórico convento.

En el atrio se instalan los típicos puestos de lurrón, «cascarujas» y juguetería. Nuestras hermosas alamedas se ven concurridísimas.

Ya bien anochecido se inicia el regreso al pueblo, y la chiquillería aturde los oídos con los instrumentos musicales feriados, en los que no falta la consabida «chicharra» y... hasta el domingo siguiente que se repite la clásica romería.

## PUBLICACIONES

Nuevo Mundo

la popularísima revista ilustrada, publicará en su número del día 7, entre otros interesantísimos trabajos: «Los centros políticos barceloneses», «Las regatas internacionales de «out boards» en Bilbao», «Las sederas femeninas elegidas en concursos recientes», «La vida novelesca de un aventurero madrileño», «Página médica», «Página de deportes».

Compre usted siempre «Mundo Gráfico», 30 céntimos,

## Banco Central

Cuentas corrientes a la vista 2 por ciento